

年頭所感



経済産業省製造産業局長
岡 本 巍

平成13年の新春を迎え、謹んで新年のお慶びを申し上げます。

我が国経済は、金融部門や消費部門の改善が遅れるなど、厳しい状況をお脱しておりますが、企業部門を中心に自律的回復に向けた動きが継続し、全体としては、緩やかな改善が続いております。政府といたしましても、経済を自立的な回復軌道に乗せるため引き続き景気回復に軸足を置きつつ、我が国経済を21世紀にふさわしい構造に改革してまいる所存です。

21世紀を迎える、製造産業は、引き続き我が国経済を支える産業として力強い発展を遂げるものと確信しておりますが、同時に取り組むべき課題が、依然、多く残されているものと考えております。課題の多くは、産業に携わる皆様方の努力に待つところ大であります。行政の立場からも、皆様方の取り組みを円滑化し、或いは促進するとの見地から、以下の諸点について重点的に取り組んでまいる所存であります。

一. 競争力強化・業界再編

我が国産業の生産性を高め、その競争力を強化することは、少子高齢化が進む21世紀前半において我が国経済の持続的成長を確保する上で極めて重要な戦略的課題であります。製造産業においても、経営資源の「選択と集中」の理念に即して、個々の企業内で或いは提携・合併を伴いつつ事業再構築が進められております。しかしながら、海外の競争企業が国境を越える大規模な提携・合併を急速に進め、また需要業界の世界大での再編集約化とグローバル調達が急展開する中にあって、我が国製造産業は、よりドラスティックな競争力の強化を求められております。そのために、要すれば、更なる事業統合や合併を通じて、より大きな懷の中での事業の効率化、最適生産規模の達成及びR&Dを含むリスク投資の実行が期待されております。政府は、一昨年の産業活力再生特別措置法の制定に続き、会社分割法・税制の整備等に努め、企業の事業再構築を支援してきているところであります。今後とも、連結納税制度の導入、企業年金制度改革等、残された課題の解決に向けて全力を挙げてまいる所存です。

二. 産業技術力強化

21世紀の日本がその経済的地位を維持するためには、産業技術力のさらなる向上が欠かせないものと認識しており、具体的には以下の点について、重点的に取り組んでまいる所存です。

バイオテクノロジーについては、昨年6月、ヒトの全遺伝子配列の概要が発表されたことで新たな段階を迎える研究開発及び産業化の両面で国際競争が激化しております。政府は、バイオテクノロジーの速やかな产业化を目指して、一昨年来、产学研官の緊密な連携の下、ゲノム解析やタンパク質の機能解析を始めとするミニアム・プロジェクトを推進しているところであります。加えて本年からは、従来の工業プロセスをより環境負荷の少ないバイオプロセスに置き換える技術の開発予算を計上するなど拡充を図っていくこととしております。さらに昨年から関係省庁と共同して、遺伝子解析研究に関する倫理指針を作成する等、研究開発環境の整備も進めております。これらの施策を含め、バイオ産業が飛躍的に発展するための施策を引き続き強力に進めてまいる所存です。

材料ナノテクノロジーは、今後の社会経済の発展を先導するIT、バイオ等を含む広範な産業分野における技術革新をリードする基盤技術であり、また、我が国が世界の中でこれまで優位にある技術分野です。政府は、次期科学技術基本計画において、材料技術をIT、バイオ、環境技術と並んで最重要分野の一つと位置付けることとしており、产学研官の力を結集して、材料ナノテクノロジーの研究開発を強力に推進してまいる所存です。

また、我が国製造業のものづくりの強みを発展・向上させることを目指したデジタルマイスター・プロジェクトや次世代の半導体に必要となる高度な加工技術の開発等を進めるとともに、部品・機械システムに係る基準の国際化を図ってまいる所存です。また、急速な高齢社会の到来と情報化社会の進展に向け、高齢者ミニアムプロジェクトやITバリアフリープロジェクトを進め、幅広い製品の国際競争力の向上と同時に、生活者の視点に立ったものづくりに資する環境整備を進めてまいります。

航空機・宇宙産業分野についても我が国航空機産業の一層の高度化と我が国主導の機体開発の早期実現を図るために、超音速機用エンジン、複合材料等の先進分野の技術力を強化し、世界に提供しうる我が国

独自の技術基準の確立を目指してまいります。また、ロケット産業を始めとする大規模システムの開発を伴う産業分野において、信頼性が高く、低コスト・短期間の開発を可能とするため、システム設計・インテグレーションを高度化する研究開発を行ってまいります。

三. 環境対策

地球環境問題、就中温暖化問題は、製造産業にとって、その経済活動を大きく左右しかねない重要な問題です。本年再開が目指されているCOP6では、昨年11月の交渉の進展を基に、京都議定書を批准可能なものとなるよう、交渉を進めてまいる所存です。国内的にも、経済や国民生活を過度に制約することなく地球温暖化問題を解決できるよう、実効性、効率性の高い対策の方針を検討してまいります。

また、循環型経済社会の早期確立に向けて、住宅・建築資材、古紙、ペットボトル、繊維、石油ガス機器等のリサイクル促進対策も重要と認識しております。特に自動車リサイクルについては、使用済み自動車の逆有償化の状況のもとで、リサイクルの高度化及びその適切な処理の確保に向け、法制化も視野に入れた検討を進めしており、今年度中を目途に制度化の必要性を含めた基本的な考え方及びシステムの基本的な枠組みの案を得ることにしております。

オゾン層保護対策としては、モントリオール議定書に基づきHCFC等の円滑な全廃に向けての施策を促進するとともに、本年にはCFCに対する総合的な施策をとりまとめたCFC管理戦略を策定いたします。さらに、家電リサイクル法に基づき家電製品からのフロン回収を実施するほか、使用済み自動車の処理に伴うカーエアコンからのフロン回収を自動車リサイクルの一環として取り組むとともに、廃棄される業務用冷凍空調機器からのフロン回収も促進してまいります。

また、本年は化学物質の管理に関する新しい制度が導入される年でもあります。化学物質管理促進法に基づきMSDS(化学物質等安全データシート)制度が本年1月から、PRTR(特定の化学物質の環境への排出量等の把握に関する措置)制度が本年4月から実施され、事業者による化学物質の自主的な管理の改善が図られることとなっております。産業界におかれでは、これまでにも環境保全対策に積極的に取り組まれてきたところですが、化学物質による環境汚染に対する関心が高まっている折、本法の施行を機に、より一層の企業努力を期待する次第であります。

四. 地域産業対策

地域の経済と雇用を守っている産業を振興することも重要な課題と考えております。特に繊維産業については、現在、中国などからの輸入の急増によって大変厳しい状況にあります。こうした状況に対応するために、輸入対策と産地活性化のための国内対策を組み合わせ、総合的に推進することによって繊維産地の再生に取り組んでまいります。

また、伝統的工芸品産業は近年の国民生活様式の

変化等の影響によってその需要が減退し、それに伴う後継者確保難等の問題も顕在化しています。この状況を打破し、産地の自立的な発展を促進するため、産地における各種の取組に対する側面的支援を充実させるとともに、既存の制度(伝統的工芸品産業の振興に関する法律等)を時代の変化や現状に対応したものへと見直してまいります。

五. 通商問題

近年、米国をはじめとする各国で、日本からの各種輸入鉄鋼製品に対するアンチダンピング措置が増加しております。これに対して、WTOルールに照らして整合的でないものについては、WTOの紛争処理手続きに従って提訴等の措置をとっているほか、マルチ及び二国間の協議などのあらゆる場を通じて問題の解決に努めているところであります。政府としては引き続きこうした取組みを強力に推進していくとともに、FTAをはじめとする二国間あるいは地域間の取組についても重層的に進め、公正かつ自由な貿易環境の維持・発展を図ってまいります。

また日米自動車問題に関しては、95年措置の期限切れに伴い、本年以降の新たな日米関係のあり方について協議を重ねてまいりましたが、その結果、昨年12月のサンフランシスコ会合において日本政府側が新たな日米政府間対話の提案を行ったところであります。この提案に対し米政府側は応じなかったものの、今後も双方が満足する結果を得られるよう、自動車産業の国際的再編を視野に入れつつ、適切に対処してまいる所存です。

六. 最後に

本年1月6日に通商産業省は経済産業省に変わりました。これに伴って、これまでの基礎産業局と機械情報産業局及び生活産業局の一部が合流し、製造産業局として改組されました。

私共は、従来も各産業と行政の接点として、各産業のニーズの政策への反映に努めてきたところですが、製造産業局においても、このスタンスに変化はありません。むしろ産業との接点を拡げ、より幅広い観点から製造業の実態に基づいた施策を引き続き強力に推進していく所存です。製造産業に携わっておられる皆様におかれましては、日本経済の先行きに關し悲觀材料の目立つ昨今、製造産業こそが日本経済の強みの源泉であるとの御認識を持っていただき、技術開発、経営資源の再配分、更にはアライアンスの進展など、製造産業の強さを維持、強化するために不斷の取組を進められることを期待しております。併せて、そうしたご努力の成果を国民に向かって積極的に情報発信して頂きたいと思います。そのことによって、一連の改革の進捗と相まって、日本経済に対する国民の信頼(コンフィデンス)が回復され、再生に向けた明るい展望を共有することができるのではないかでしょうか。

最後になりましたが、本年が皆様にとりまして一層の御発展、御活躍の年となることを祈念いたしまして、私の挨拶とさせていただきます。